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XIII. Tagung zum modernen Chinesischunterricht 

”Neue Curricula, Lehrmaterialien und Lehrmethoden”

Vom 1. bis 3. Oktober 2004 fand am Ostasiatischen Seminar der Universitat 

Leipzig die XIII. Tagung des Fachverbandes mit dem Thema "Neue Curricula, 

Lehrmaterialien und Lehrmethoden" mit iiber 50 Teilnehmem statt.

Nach einer BegriiBung durch den Inhaber des gastgebenden Leipziger Lehr- 

stuhls, Prof. Dr. Ralf Moritz, und einem Riickblick iiber die 20jahrige Arbeit des 

Fachverbands durch den Vorsitzenden Prof. Dr. Peter Kupfer unterstrich die 

Botschaftsratin fur Bildung der chinesischen Botschaft Berlin, Frau Dr. Liu 

Jinghui, in ihrem GruBwort die Bedeutung der chinesischen Sprache fur den 

deutsch-chinesischen Austausch. Sie betonte die Bereitschaft Chinas, insbeson- 

dere des National Office for Teaching Chinese as a Foreign Language (NOCFL, 

"Hanban"), die Etablierung von Chine- 

sisch nach Kraften zu unterstiitzen, und stellte ihre fur diesen Bereich in 

Deutschland zustandige Mitarbeiterin, Frau Dr. Chen Renxia, vor.

Am ersten Nachmittag befasste sich die Tagung vor allem mit Chinesisch in 

Sekundarschulen. Dieter Heilbronn (Bremen) stellte - nicht ohne einige Nadel- 

stiche gegen die Schulbiirokratie - "15 Jahre Chinesisch-Unterricht an Bremer 

Schulen" dar, wo sich Chinesisch am Schulzentrum Hamburger StraBe als 

schuliibergreifendes Fach mit gesicherten Lehrern und China-Exkursionen er- 

folgreich etabliert hat. Martin Woesler (Witten) behandelte "Werbung fur das 

Chinesisch-Studium an Gymnasien" am Beispiel eines Wittener Gymnasiums 

und zeigte vor allem Moglichkeiten auf, jenseits von Arbeitsgemeinschaften im 

Rahmen von Begabtenforderung, LehrerfortbildungsmaBnahmen und Intensiv- 

Schnupperkursen das steigende Interesse an China und Chinesisch auf Seiten der 

Schuler zu unterstiitzen. Marion Rath (Marbach) und ZHOU Yi (Biberach) 

stellten "Neue Lehr- und Lemmaterialien: Alltagschinesisch im Dialog" vor. 

Dabei handelt es sich um kommunikativ zu einzelnen inhaltlichen oder gramma- 

tischen Themen angelegte Arbeitsblatter, durch die die Lerner starker zum akti- 

ven Sprechen bewegt werden. Wie diese Materialien ist auch eine erste Erzah- 

lung fur Leseanfanger Chinesisch in Arbeit und zur Verbffentlichung vorgese- 

hen. Uei Chiang-Schreiber (Kassel) demonstrierte in "Mit SpaB und Phantasie 

Chinesisch lemen", wie sie mit Hilfe von Rollenspielen und suggestopadischen 

MaBnahmen fur die Austauschorganisation AFS Schuler auf Chinaufenthalte 

vorbereitet und betonte die Wichtigkeit von Elementen der nonverbalen Kom- 

munikation bei der Vorbereitung auf China.

Am nachsten Tag ging es zunachst um die neuen iibersetzungswissenschaft- 

lich orientierten BA/MA-Studiengange, die fur Bonn von Cornelia Schindelin 

(Bonn) und fur Mainz/Germersheim von Peter Kupfer (Germersheim) vorge- 

stellt wurden. Wahrend in Bonn Chinesischkenntnisse kiinftig im Rahmen eines
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BA "Asienwissenschaften" erworben werden mussen und der ubersetzungswis- 

senschaftliche MA den Erwerb von zwei asiatischen Sprachen voraussetzt, hat 

man sich in Germersheim entschieden, sich vor der Entwicklung eines BA zu- 

nachst auf die Etablierung eines MA-Studiengangs fur das Sprachenpaar 

Deutsch-Chinesisch zu konzentrieren, der sich bundesweit an alle Absolventen 

chinawissenschaftlicher Facher mit guten Chinesischkenntnissen richten wird.

"Der gemeinsame europaische Referenzrahmen fur Sprachen" und seine Be- 

deutung fur den Fremdsprachenunterricht stand im Mittelpunkt des Referats von 

Iris Lutz (Erlangen), die auBerdem fiber den Chinesischunterricht aus der Per- 

spektive der Volkshochschulen berichtete. Andreas Guder (Germersheim) pra- 

sentierte anschlieBend in "Lesen kann ich jetzt, aber schreiben...? - Chinesisch 

und der europaische Referenzrahmen fur Fremdsprachen" einige Daten, die 

zeigten, in welcher Hinsicht sich der Chinesischunterricht im Hinblick auf Lem- 

ziele und Lemzeiten vom Unterricht in europaischen Fremdsprachen sowie den 

Vorgaben des europaischen Referenzrahmens unterscheidet.

Am Nachmittag stellte LIANG Yong (Trier) "Uberlegungen zum fach- 

sprachlichen Chinesischunterricht" an, dem es bisher trotz der zunehmend be- 

rufsorientierten Studienwahl noch weitgehend an Grundlagen fehle. Liang Yong 

umriss den derzeitigen Forschungsstand und die mbglichen kommunikations- 

wissenschaftlichen, linguistischen, aber auch kulturspezifischen Grundlagen ei- 

ner anwendungsorientierten chinesischen Fachsprachenforschung. Barbara 

Drinhausen (Chemnitz) kritisierte in "Chinesisch sprechen?! Pladoyer fur einen 

kommunikativen Chinesisch-Unterricht" die immer noch wenig anwendungsori- 

entierte Gestaltung der handelstiblichen Chinesischlehrwerke und zeigte, wie 

sich das Lemziel eines automatisierten prozeduralen Wissens im Unterricht rea- 

lisieren lasst.

Die Reihe der Referate zu phonologischen Aspekten des Chinesischunter- 

richts eroffhete der Vortrag "Probleme der chinesischen Phonetik fur deutsche 

Chinesischlemende" von Cordula Hunold (Leipzig), der sich nicht nur mit 

segmentalen, sondem auch mit suprasegmentalen Phanomenen (Pausen, Rhyth- 

mus, Wortakzent und Satzintonation) beschaftigte. JIN Meiling (Bonn) stellte 

"Emotionsgeladene Kurzsatze als Basismodell chinesischer Aussprachetibun- 

gen" vor und demonstrierte eindrucksvoll, wie sich mit Hilfe von Ausrufen wie 

"Zaogao!" und "Taoyan!" die Tonalitat der chinesischen Sprache ausgesprochen 

motivierend im Anfangerunterricht einuben lasst. In einem gemeinsamen Work

shop stellten Cordula Hunold und Antje Benedix (Remscheid) zum Abschluss 

des Tages zahlreiche "Lehrmaterialien und Ubungsvorschlage zur Aussprache- 

schulung ChaF" vor.

Den letzten Tag erbffnete Xiao Yang-Jacobi (Leonberg) mit ihrem "Bericht 

tiber die Teilnahme am 'Training Program for Overseas Chinese Teachers' in 

Shanghai", der 2004 als vierwbchige Fortbildung vom NOCFL/Hanban an der 

Fudan-Universitat organisiert worden war und sich an Chinesischlehrer aus alien
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Bildungsbereichen des deutschsprachigen Raumes gerichtet hatte und in dem die 

Teilnehmer einen breiten sowohl theoretischen als auch anwendungsorientierten 

Uberblick iiber den aktuellen Stand aller wesentlichen Aspekte des Chinesisch- 

unterrichts bekommen hatten. GU Wen (Heidelberg) stellte in seinem Vortrag 

"Von 'Zeitungslektiire' zu 'Online News Reading': Perspektiven und Dimensio- 

nen - Eine Vorstellung des Heidelberger Neukonzepts" die Konzeption eines 

online-basierten Leseunterrichts vor, der dank der Aktualitat der Inhalte und der 

selbstandigen Arbeitsmoglichkeiten der Lerner im Internet in neuer Form Lese- 

und Recherchierkompetenz bei Lemem der Mittelstufe vermitteln kann. LI 

Rong (Hannover) behandelte in g

das Bedingungsfeld fur nicht-intensiven Chinesischunterricht in nicht- 

zielsprachlicher Umgebung und analysierte Lernziele, Lemverhalten und Moti- 

vationsprobleme dieser sich von den aus chinesischer Sicht "typischen" Chine- 

sischlemem stark unterscheidenden Klientel. Martin Woesler (Witten) erlauter- 

te den "Aufbau eines Chinesisch-Sprachstudiums an der Universitat Wit- 

ten/Herdecke", an deren China-Colleg Chinesisch-Intensivkurse sowie China- 

Vorbereitungskurse angeboten werden. DAI Kechang (Lubeck) und Klaus 

Stermann (Berlin) diskutierten abschliebend anhand des von ihnen entwickelten 

Aufbaukurses "Chinesisch Multimedial" "Module eines Trainingssystems Chi- 

nesisch: Grammatikdarstellung und Einubungsmodelle" Moglichkeiten und 

Grenzen einer Sprachlemsoftware fur Chinesisch.

Im Abschlussplenum wurden neue Wege der Chinesischausbildung im Rah- 

men der europaischen Bildungspolitik diskutiert. Im Mittelpunkt standen dabei 

vor allem die Forderungen nach einer starkeren Anerkennung von Chinesisch als 

Fremdsprache bei Schul- und Kultusbehorden sowie die anzustrebende Griin- 

dung eines Europaischen Fachverbandes. Die Teilnehmer dankten Katrin Buchta 

und ihrem Team fur die reibungslose Organisation der Tagung, sowie Professor 

Liang Yong fur das Angebot, die nachste Tagung im Herbst 2006 in Trier abzu- 

halten.

Auf der am Abend des 1. Oktober stattfindenden Mitgliederversammlung 

wurde der Vorstand des Fachverbands auf sechs Personen erweitert. Er setzt sich 

nun wie folgt zusammen: Katrin Buchta (Leipzig), Andreas Guder 

(Mainz/Germersheim, l.VS), Peter Kupfer (Mainz/Germersheim, 2.VS), 

LIANG Yong (Trier), Marion Rath (Marbach) und Peter Wittke (Soest). Die 

Kassenwartin Cornelia (Menzel-)Schindelin (Bonn) wurde entlastet und in ih

rem Amt bestatigt. Die Beirate wurden zum Teil neu besetzt (vgl. Innenum- 

schlag dieser Ausgabe). Die Mitglieder dankten abschliebend in einer kleinen 

Zeremonie Peter Kupfer fur seine zwanzigjahrige Tatigkeit als Vorsitzender des 

Fachverbandes und ftir seinen unermiidlichen Einsatz fur die Etablierung von 

Chinesisch als Fremdsprache im deutschsprachigen Raum.

Andreas Guder
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Bericht fiber die Tagung "Chinesisch fur das Lehramt der 

Sekundarstufe: Curriculare Entwicklungen und Anforderungen" 

vom 9. bis 10. April 2005 am Lehrstuhl fur Sinologie der 

Friedrich-Alexander-Universitat  Erlangen-Niirnberg

Die vom Lehrstuhl der FAU Erlangen-Niirnberg gemeinsam mit dem Fachver- 

band Chinesisch e.V. veranstaltete Tagung hatte zwei Ziele: Zum einen sollte 

eine Ubersicht fiber den Stand des Chinesischunterrichts in Deutschland gewon- 

nen, zum anderen sollte ein gemeinsames Konzept zu einem (moglichst grund- 

standigen) Studiengang fur ein Lehramt Chinesisch an der Sekundarstufe erar- 

beitet werden. Die Teilnehmer waren Lehrerinnen und Lehrer von Gymnasien in




